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HACIENDA

Una conversación  
a un año de gestión
CON LÁPIZ Y LIBRETA EN MANO, EL PRESIDENTE PETRO NOS RECIBIÓ EN SU DESPACHO, HIZO UN BALANCE DE SU  
GESTIÓN Y ASEGURÓ QUE LAS POLÍTICAS DEL GOBIERNO SE HAN REFLEJADO EN LA GENERACIÓN DE EMPLEO

Entrevistamos al presiden-
te Gustavo Petro en medio del 
mayor escándalo político de la 
historia reciente, pero nuestro 
compromiso fue solo hablar 
de economía y de las que han 
sido sus grandes apuestas en 
estos últimos doce meses. 

Entre ellas están las refor-
mas. Su primera, la tributaria, 
la pasó con mayorías en el 
Congreso y con su coalición de 
gobierno, en una situación 
muy distinta a la que se vive 
hoy en el legislativo, donde 
trata de sacar adelante los 
proyectos de pensional y 
salud. Con traspiés en ese 
objetivo de llegar a consensos, 
el Presidente nos dijo que este 
no es un tema que le trasno-
che, pues no tiene una obse-
sión con aprobar las reformas 
y prefiere acabar  con la tradi-
cional relación entre el Go-
bierno y los congresistas que, 
en sus palabras, “es una 
relación que tiene que ver con 
transferencia de dinero públi-
co hacia particulares y que 
deriva en corrupción”. 

Y, aunque las reformas 
pueden no terminar pasando 
en el Congreso, para Petro la 
sociedad va a terminar deman-
dando esos cambios sociales 
en la salud, las pensiones, el 
trabajo y la educación. 

Otro tema que no avanza es 
la reforma agraria, clave para 
el Gobierno pues la produc-
ción agropecuaria es uno de 
los pilares de la economía. 
Además de un desorden en las 
cifras que se entregan sobre la 
compra de tierras, el Presiden-
te nos dijo que tampoco se 
logra avanzar de forma sus-
tancial por la falta de volunta-
des, pues la plata y la tierra 
fértil ya están.  

Ahí es, precisamente, 
donde viene el juego de las 
alianzas y consensos para 
lograr las transformaciones 
sociales que tanto busca el 
Gobierno. Petro nos dijo que 
el expresidente Álvaro Uribe 

podría jugar un papel clave, y 
ya se ha conversado con 
jugadores del sector, como el 
presidente de Fedegán, José 
Félix Lafaurie. 

No solo la falta de volunta-
des, sino que también el poco 
avance de instituciones que 
están llamadas a recoger, ha 
hecho que la reforma agraria 
todavía se quede en el papel. 
El Agustín Codazzi tiene la 
oportunidad histórica de 
destacar con la actualización 
del catastro multipropósito, 
pero va rezagada y el Presi-
dente le puso un ultimátum al 
31 de diciembre de este año. 

Esta herramienta también 
permitiría aumentar el recau-
do y está llamada a ser el 
protagonista en una eventual 

reforma tributaria en las 
regiones. El propósito es 
avanzar hacia la descentrali-
zación, permitiendo que las 
finanzas públicas de los muni-
cipios dependan, cada vez 
menos, de las transferencias 
del Gobierno central. Pero, de 
nuevo, la rapidez con que se 
pueda implementar depende-
rá de la labor del Agustín 
Codazzi y si le hace caso, o no, 
al ultimátum del Presidente. 

La economía va mejor de lo 
que esperaban los expertos al 
inicio de este año y Petro no lo 
mencionó como uno de los 
retos. Pero lo que sí le preocu-
pa es el perfil de la deuda 
pública, pues el próximo año 
se destinarán algo más de 
$100 billones del Presupuesto 

General de la Nación (PGN) 
para el pago del servicio de la 
deuda, una herencia que, dijo, 
viene del anterior Gobierno. 

Otro tema que está bajo la 
lupa es la ejecución del presu-
puesto, no solo en entidades 
‘Frankenstein’ como la Unidad 
de Gestión de Riesgo de Desas-
tres, sino también en las 
propias carteras. Este ha sido 
un tema fuente de críticas y 
ahora es una constante en los 
consejo de ministros.  

Con lápiz y libreta en mano, 
el Presidente nos recibió en su 
despacho, hizo un balance de 
su gestión y aseguró que las 
políticas del Gobierno se han 
reflejado en la generación de 
empleo y en la economía 
popular.

CAROLINA 
SALAZAR 
Editora de 
economía

Pierre Ancines/LR
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Pero no se avanza… 
No avanza porque seguimos 

teniendo cinco millones de hec-
táreas de esas 20 millones, lo de-
más es potrero, que se ve visual-
mente en el Magdalena Medio 
y en el Caribe. 

¿Cómo avanzar? 
De esas 15 millones que el 

país debería poner en produc-
ción, las Farc y Santos acorda-
ron tres, por eso no es exagera-
do en lo que debería ser. Ahora, 
tres resulta que es una meta al-
tísima desde el punto de vista de 
lo que los gobiernos histórica-
mente han podido hacer. ¿Por-
qué no lo han podido hacer? No-
sotros hicimos un cálculo de 
cuántas hectáreas todos los go-
biernos le han entregado al 
campesinado desde que se em-
pezó a hablar de reforma agra-
ria en Colombia y nos dio 1,2 mi-
llones de hectáreas, es decir, ni 
toda la historia de la reforma 
agraria ha cubierto lo que San-
tos firmó con las Farc en el pri-
mer punto, es un reto 

¿Por qué los gobiernos no lo 
han podido hacer? 

Porque los gobiernos nunca 
se han enfrentado al poder de 
los poseedores improductivos 
de la tierra, que tienen mucha 
fuerza en el Congreso, que tie-
nen armas y que paulatinamen-
te en el tiempo se transforma-
ron en uno de los actores 
armados de Colombia. 

¿Qué pasa con la Agencia Na-
cional de Tierras? Hay poca eje-
cución y diferencias en cifras 

También viene de atrás, hay 
una confusión de cifras que tie-
ne que ver con cómo demostrar 
que se está cumpliendo el acuer-
do con las Farc, este fue un deba-
te que incluso tuve con Duque 
en redes. Las cifras que nosotros 
tenemos es que, de esos tres mi-
llones que tienen que comprar-
se de tierras, porque es una 
transferencia de propiedad, hay 
dos opciones: el gobierno expro-
pia, y la ley permite expropiar, 
o el Gobierno compra la tierra.  

¿Cómo va a enderezar ese 
tema para este segundo año? 

Entonces, para comprar la 
tierra necesitas estas condicio-
nes: tierra fértil, la voluntad del 
que vende y la plata. La ley de-
bería mover la voluntad del que 
vende, lamentablemente esa 
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“El catastro es 
una reforma 
tributaria local” 

BOGOTÁ 
Aislar el balance económico 

del primer año de Gobierno de 
Gustavo Petro, de la crisis que 
atraviesa su administración, es 
complicado, pues los vasos co-
municantes entre gobernabili-
dad, reformas y liderazgo del 
Ejecutivo para sacar la econo-
mía adelante son elementales.  

El Presidente atendió a nues-
tro periódico en medio de el hu-
racán político, jurídico y mediá-
tico desatado por su hijo, 
Nicolás Petro, quien le ha dicho 
a la Fiscalía que dineros no re-
portados y de origen oscuro en-
traron a la campaña por la Casa 
de Nariño hace un año. 

Las autoridades tienen la pa-
labra y seguramente avanzarán 
en esclarecer la situación, pero 
mientras eso ocurre el país eco-
nómico debe seguir su curso y 
evaluar el estado de la econo-
mía, es un imperativo para po-
der hacer la prospectiva necesa-
ria de cómo va a cerrar el año y 
qué nos depara 2024. 

REFORMAS ESTRUCTURALES 
 
¿Cree que el hecho de que las 

reformas estén “atoradas” en el 
Congreso ayudó a que le vaya 
bien en este año económico? 

Eso no tiene nada que ver por-
que, primero, las reformas, aún 
si hubiesen sido aprobadas, no 
son de aplicación inmediata. 
Precisamente por lo complejo de 
cada tema, la salud, las pensio-
nes, son procesos de transición.  

No, estas no son no reformas 
coyunturales. La reforma tribu-
taria pudo tener un efecto y fue 
positivo, pero las reformas es-
tructurales son eso, estructura-
les. Voy a poner un ejemplo, que 
es la pensional y que tiene que 
ver con una alerta en la econo-
mía, en lo que los técnicos lla-
man formación bruta de capital 
fijo, allá en sus palabrejas sig-
nifica la capacidad de inversión.  

Cuando uno hace las cuentas 
sí está creciendo el consumo, a 
pesar de que subió la tasa de in-
terés. Esos consumos crecien-

no lo impone el Gobierno, que las 
quiere aprobar pero que hay obs-
táculos legislativos y políticos.  

Acaba de salir una encuesta 
que dice que 80% de la socie-
dad colombiana quiere que esto 
salga bien, una encuesta muy 
importante para mí al cabo de 
un año y de muchísimos ata-
ques hasta la médula, pues te-
nemos la mayoría de la opinión 
pública favorable. Si mañana 
hubiera elecciones, volvería a 
ganar. Y ha pasado un año de 
gobierno, eso es congratulante. 
El país quiere que esto salga 
bien, y para que salga bien tie-
ne que haber un acuerdo nacio-
nal, un avance en la paz, que 
está ligado. 

COMPRA DE TIERRAS 

¿Cómo va la producción y el 
proceso de compra de tierras? 

Durante este largo trayecto 
desde 2019 a la fecha, la agricul-
tura es la única rama, junto con 
el petróleo y el carbón, que no 
recupera los niveles anteriores 
a la pandemia, y esta es una ac-
tividad empresarial, ahí tam-
bién hay una economía popular, 
la campesina, pero no ha reac-
cionado lo suficiente.  

blico hacia particulares y que de-
riva en corrupción. A cada rato 
estallan los escándalos y siem-
pre termina un congresista en la 
cárcel, pero ese método debe va-
riar en este Gobierno.  

Y ese sector de congresistas 
debe aceptar un cambio en las 
relaciones, no estoy hablando 
de su pensamiento, estoy ha-
blando de cómo se relacionan 
con el Gobierno, no es el enga-
ño, no es la extorsión lo que de-
bes estar en el presente. Que se 
caen las reformas, pues yo pre-
fiero cambiar la relación políti-
ca en Colombia, las reformas las 
va a exigir el pueblo tarde que 
temprano, allá el Congreso si de-
cide tumbarlas. 

¿Tiene un plan para sacar 
adelante las reformas? 

Yo lo que estoy pensando es 
que no estamos obsesionados 
con su aprobación. Las EPS se 
van a acabar, no se dieron cuen-
ta de que la ley las salva y se fue-
ron en contra, pues se acaban. 

Ese ‘no estamos obsesiona-
dos’, ¿es un respiro para quie-
nes no están de acuerdo? 

No, eso va hacia si se deja ir por 
ese camino de las reformas, que 

tes nos han ayudado a obtener 
empleo, pero cuando vamos a 
ver el volumen del ahorro, que 
es de donde saldría la financia-
ción de la inversión, está dis-
minuyendo. Tenemos un pro-
blema estructural que va a 
debilitar el crecimiento econó-
mico, no solo del presente año, 
sino de los que siguen. 

¿Qué ha pasado con el ahorro 
en Colombia? Automáticamen-
te tienes que hablar del ahorro 
forzoso, que es la mayor parte, 
pensiones, Fondos Privados de 
Pensiones ¿Qué hicieron los dos 
o tres fondos con el ahorro, que 
es la cotización que todos hace-
mos? ¿Dónde está este ahorro? 
La mitad, a partir de un decre-
to de Santos, se fue del país, por 
mayor rentabilidad, etcétera, 
porque se les facilitó sacar el di-
nero con el decreto, y eso afec-
tó la cuenta de la financiación de 
la inversión en Colombia. 

Y entonces la reforma que es-
tamos presentando, pensional, 
nos ayudaría a recoger. Esas 
cuentas se respetan, pero no de-
berían estar depositadas en el 
extranjero, menos en estos 
tiempos borrascosos, deberían 
traerse al país. Si se trajese ese 
ahorro al país, automáticamen-
te la partida que financia la for-
mación bruta de capital fijo, es 
decir, la inversión para crecer 
económicamente, aumentaría. 

¿Cómo va a reforzar esa re-
forma pensional? 

Hay una parte del Congreso 
que aún piensa en términos de la 
política tradicional, de las rela-
ciones tradicionales entre el Con-
greso y el Gobierno, que yo he de-
nunciado muchas veces y que la 
prensa ha denunciado. Pero que 
es una relación que tiene que ver 
con transferencia de dinero pú-

¿Qué va en contra? El clima 
desde diciembre, todos esos 
meses yo vivía con las botas en 
medio de los pantanos, estaba 
inundado el país. No es una ex-
cusa, cada vez el clima será un 
determinante en contra, porque 
es la crisis climática. ¿Qué más 
va en contra? El problema mun-
dial de acceso a insumos agro-
pecuarios, lamentablemente el 
país no se preparó para una cri-
sis alimentaria global. Dentro 
del pensamiento dominante en 
las últimas décadas, lo que se 
construyó fue la tesis de que la 
seguridad alimentaria se garan-
tizaba dejando fluir libremen-
te los productos del mercado 
mundial, eso nos hizo depen-
dientes de productos estratégi-
cos: maíz, que se usa en diver-
sas actividades pecuarias, 
piscícolas, alimentación huma-
na, alimentación animal; y los 
fertilizantes, eso es lo que más 
importamos nosotros, y en can-
tidades enormes, copa práctica-
mente el mercado nacional de 
importaciones. 

Si la economía real no crece 
lo suficiente, al final todo lo de-
más son transferencias de esa 
economía. Y entonces se está 
debilitando el pilar sobre el cual 

se sustenta una economía, que 
es la producción.  

Cuando usted tiene claro que 
es un problema de producción, 
¿por qué tenemos un Ministerio 
de Agricultura tan enfocado al 
tema de tierras y sin un vicemi-
nisterio de producción agrope-
cuaria? 

Porque los gobiernos deja-
ron, desde hace unas décadas, 
de pensar en la producción. La 
riqueza depende del trabajo y 
por tanto de la producción. El 
Ministerio no es de Industria, 
es de Comercio, y el Ministerio 
de Agricultura se redujo, sobre 

todo desde los tiempos de César 
Gaviria, prácticamente toda la 
institucionalidad agraria que 
había construido el país déca-
das atrás se liquidó, se destru-
yó, porque la confianza era que 
el mercado iba a garantizar la se-
guridad alimentaria y no se ne-
cesitaba mayor activismo esta-
tal. El Idema, la Caja Agraria, el 

Incora, había actividades im-
portantes de investigación, etc., 
todo eso se desplomó y ahora te-
nemos una institucionalidad in-
cipiente.  

Hoy el Estado no sabe com-
prar una cosecha, no sabe ha-
cer un distrito de riego, que es 
fundamental, la inversión pú-
blica en la agricultura cayó a sus 
peores niveles y nosotros la he-
mos venido levantando. 

En eso hay un poco de frus-
traciones, este año arrancó la 
ministra Cecilia López hablan-
do de tres millones de hectárea 
de tierras... 

El punto con las Farc habla de 
tres millones de hectáreas, que 
es el acuerdo Santos – Farc. No 
es exagerado. Si uno quisiera 
pensar en el campo ideal, que es 
el que existe en Europa, Estado 
Unidos o en China, toda tierra 
fértil produce, incluso si te lle-
ga al frente a la casa. Eso, que 
es lo ideal, haría que en Colom-
bia entre 15 o 20 millones de 
hectáreas de tierra fértil se de-
berían producir en agricultura, 
eso tendría un enorme nivel de 
puestos de trabajo y seríamos 
eso que llamaban los abuelos, 
una despensa.  PASA A PÁGINA SIGUIENTE

NO ESTAMOS 
OBSESIONADOS 
CON QUERER 
APROBAR LAS 
REFORMAS

SI LA ECONOMÍA 
REAL NO CRECE, 
SE DEBILITA EL 
PILAR DE 
SUSTENTO

Gustavo Petro, 
presidente de 
Colombia, dijo 
que hay un 
problema  
de deuda. 
Pierre Ancines/LR

HACIENDA. A UN AÑO DE HABER 
INICIADO SU PERIODO PRESIDENCIAL,  
EN ENTREVISTA CON LR, GUSTAVO PETRO 
SOLO HABLÓ DEL BALANCE ECONÓMICO 
Y DEL AVANCE DE SUS REFORMAS EN  
EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA
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Olvidaron algo, yo fui alcalde de 
ogotá, y antes de hacer prejui-

cio, había que ver el balance fi-
nanciero de la lcaldía de Bogo-
t . Una Alcaldía, obviamente, 
no tiene los mismos impactos 
en la economía que una presi-
dencia, pero las calificadoras de 
riesgo al final de mi Gobierno 
subieron los niveles de califica-
ción de la ciudad, porque la en-
tregamos mucho mejor desde el 
punto de vista financiero de 
como la recibimos, de hecho ba-
jamos su deuda.  

El Gobierno hizo una políti-
ca consistente en garantizar la 
capacidad de pagar la deuda, 
que no es fácil porque esta vez, 
y a diferencia de la Alcaldía, que 
no tuvimos un antecesor que so-
breendeudara la ciudad, aquí 
tuvimos un Presidente que so-
breendeudó el país. La excusa 
que saca el gobierno anterior es 
que se vivió el covid, lo cual es 
cierto, lo que no cuenta es que el 
único país que accedió en ese 
mismo momento, y en toda la 
historia, a un crédito flash del 

 fue el Gobierno colombia-
no. Porqué los demás no acce-
dieron a eso  Porque es un cré-
dito costoso y de corto plazo, 
que provoca de inmediato in-
capacidades de pago en los años 
subsiguientes.  

Cuando uno mira los unda-
mentales econ micos  se ve un 
d lar ue se uede c ulear  la 
in laci n a lleg  a su to e  em-

e  a ba ar  ué le de a en deu-
das  Cuál de estos undamen-
tales econ micos le gustar a 
sacarlo me or  

enemos un problema de 
deuda. El problema no está en 
el monto total, que en muchos 
países es superior, el problema 
está en el perfil, es decir, en los 
tiempos de pago. enemos más 
o menos tres años por delante de 
pagos de más de $100 billones al 
año. Para poner la comparación, 
este año solo pagamos $ 6 billo-
nes y el año anterior estábamos 
de un orden de $60 billones, es 
decir, hay un crecimiento de 40% 
de pago de servicio de la deuda 
y amortización en apenas dos 
años en un país que no está cre-
ciendo lo suficiente y eso es un 
problema. El país no crece lo su-
ficiente por la tasa de interés. 

ué nos salva  os salva 
que hicimos una reforma tribu-
taria. Y ahí, toda esa crítica or-
ganizada alrededor del debate 
parlamentario en su momento 
demuestra su falsedad. Ahí di-
jeron  la reforma tributaria va 
a hacer subir el dólar de mane-
ra espectacular, va a quebrar la 
economía  y lo que hizo fue de-
mostrar que crecieron los ingre-
sos corrientes. 

ERNAN O QUIJANO VELA CO  
CAROLINA ALAZAR IERRA

E  A O ECON MICO DE ET O E  A O ECON MICO DE ET O

IENE DE GINA ANTE IO

discusión se perdió en el Plan 
de Desarrollo sin que ni siquie-
ra el Congreso alcanzara a dis-
cutirla, porque la ponencia es-
condió la discusión, le dio 
temor hacer el debate, que era 
importante. Y el otro factor, que 
es la plata, la hemos puesto, es-
tamos poniendo de a $5 billo-
nes anuales. Se puede quedar 
en los bancos si no hay volun-
tad de venta.

Entonces lata a  lo ue no 
a  es intenci n. C mo lo va 

a solucionar  
icimos un acto audaz que 

fue hablar con uno de nuestros 
opositores políticos, que fue La-
aurie, no entramos en conflic-

to. Creo que Uribe podría jugar 
un papel más activo en este 
tema, porque al final puede ha-
ber un juego de gana gana. Pue-
do ser un idealista al proponer-
lo porque lo que ha habido en 
la historia de Colombia es san-
gre y muerte por este tema, esta 
es la fuente fundamental del 
conflicto y de la violencia. 

Pero hemos propuesto una 
idea, que se puede volver rea-
lidad, no es una idea estrambó-
tica, pero depende de la capa-
cidad de un acuerdo de esta 
sociedad colombiana.  

Un ganadero con una vaca 
cada dos hectáreas, es decir, que 
no es ganadero sino un posee-
dor de tierras fértiles pero im-
productivas, vamos a poner una 
hacienda de 1.000 hectáreas, 
puede perfectamente vender-
nos la mitad de su hacienda y 
en la otra mitad puede tener 
muchas más vacas que las que 
tiene hoy, y sería un hombre 
más rico, eso implica un cambio 
de mentalidad. 

Usted uiere ue Uribe ue-
gue un a el im ortante en ese 
es uema de com ra de tierras  

Sí, claro. Es un cambio de 
mentalidad, un cambio cultural 
que tiene que ver con un cam-
bio del poder. o es tan inge-
nuo, una persona debería ser 
desestimulada de poseer tierra 
fértil pero improductiva, para 
eso son los impuestos. Yo fraca-
sé con mi impuesto a la tierra 
porque ni siquiera fue discuti-
do en el Congreso, pero tene-
mos catastro multipropósito, 
que es otro de los acuerdos an-
tos -Farc,  

LA TR BUTAR A EL CATASTRO

C mo va la actuali aci n 
del catastro multi ro sito  

Va lento, un problema para 
mi gusto, yo hubiera querido en 
dos años tener completo el país 
con catastro multipropósito. 
Observamos lentitud en esos 

procedimientos que hoy tiene el 
gustín Coda i, que literalmen-

te se está suicidando institucio-
nalmente por no acelerar los 
procesos, entonces estamos es 
focalizando el mapa del catastro 
multipropósito en las zonas de 
Reforma Agraria. 

Qué está asando con el 
Agust n Coda i  

Es la demora lo que lo vuel-
ve inviable. Se le ha dado una 
oportunidad histórica al gus-
tín, porque recuerde que Ovie-
do  que ahora no puedo hablar 
mucho de él porque es candida-
to, lo que propuso fue privati-
zar la actividad, como director 
del ane del gobierno pasado. 
Yo quería mantenerlo en el 

ane y eso fue lo que me apar-
tó, porque yo quise darle la 
oportunidad al gustín Coda i, 
como institución pública, de 
ser el eje del catastro multipro-
pósito. Entonces está en prue-
ba, tiene los recursos, se los he-
mos dado, suficientes para dar 
un salto en el número, pero va 
lento y debe acelerar.

Veo unas l neas de uni n 
con su ministro de acienda  
Ricardo Bonilla   veo ue él es 
un obsesionado or los im-

uestos regionales. En ese or-
den de ideas  es actible ue 
una re orma tributaria regional 
a are ca en escena el r imo 
a o  basado en el catastro mul-
ti ro sito  

El catastro es una reforma 
tributaria local, porque el im-
puesto predial que se deriva de 
ahí es local, es municipal. En los 
municipios que lo han hecho, 
porque no estamos partiendo 
de cero y hay un nivel cercano 
a un 10% de municipios, el re-
sultado de captación de ingre-
sos propios del territorio del 
municipio es sustancial  enton-
ces lo poco que tenemos de-
muestra que es eficaz, que si 
eso se logra a escala nacional, el 
municipio colombiano tendría 
un nivel de ingresos muy supe-
rior al que hoy tiene  y de fuen-
te local, que eso es importan-
te, porque hoy la mayoría de los 
municipios vive de la ación 
por las transferencias, es una 
actitud un poco rentística y 
malsana. 

Poner a andar el catastro 
multi ro sito es la re orma tri-
butaria territorial er se  

En los municipios ubicados 
en tierras fértiles, no te da lo 
mismo en un municipio en me-
dio de la selva o un municipio en 
zonas altas o desérticas, como 
La Guajira. 

A eso le va a oner un crono-
grama  ara ue se convierta en 
una uente de ingresos ara los 
munici ios  

Este año es el medidor, al 31 
de diciembre. Estamos a mitad 
de año todavía, va lento y lo que 
hemos dicho es tiene que ace-
lerar, es fundamental para la re-
forma agraria y es fundamental 
para que la venta voluntaria 
crezca. 

Esta re orma a artir del ca-
tastro multi ro sito uede ser 
de unos  billones  

El cálculo es difícil todavía, 
pero sí es importante, sobre 
todo para el pequeño munici-
pio, no va a ser determinante 
para ogotá, no va a cambiar 
mucho su estructura tributa-
ria, pero para un pequeño mu-
nicipio costeño, aría la aja, 
Carmen de olívar, Ciénaga de 
Oro, mi pueblo, eso va a ser 
sustancial. 

Pero en reámbulo de las 
elecciones de octubre es l-
vora  

Pero es un proceso, el catas-
tro en sí mismo no es el impues-
to. El catastro es la base tribu-
taria. El impuesto, la Ley, se crea 
entre un piso y un techo  y el 
concejo municipal es el que dice 
cuál, es decir, el poder munici-
pal es el que al final determina 
cuánto. i propuesta era que la 
tierra fértil de grandes hacenda-
dos, improductiva, tuviera el te-
cho, y eso movería la tierra en 
Colombia. Lamentablemente 
ese tema no ha sido discutido 
por el actual Congreso. 

Eso están en el Plan Nacio-
nal de esarrollo  

o, esto es una reforma tri-
butaria. Se iba a introducir en 
la reforma discutida pero no se 
introdujo. 

STROS S  EJECUC  

a  algo ue tenga en men-
te en los entregables  asando al 
tema de e ecuci n  

Ese es un tema que discuti-
mos en consejo de ministros. 

ada saca o la reforma tribu-
taria o la presupuestación que 
hacemos si no se ejecuta, por-
que al final lo que interviene en 
la economía y en la realidad es 
la ejecución, lo demás es papel 
o dinero guardado en los ban-
cos. Entonces el mecanismo de 
seguimiento en este momento 
es el Consejo ministros. ay 
unas unidades especializadas 
tanto en Presidencia y sobre 
todo en acienda y Planeaci n
para ir midiendo los niveles de 
ejecución.  

Este año tenemos un elemen-
to extraño y es que el Presupues-
to que probamos en diciembre 
se vuelve constante y sonante es 
en el momento en que se aprue-
ba la adición, que fue hace un 
mes máximo. A partir de ahí es 
que eso que logramos en di-
ciembre empieza a gastarse. 
Obviamente a final de año es 
que se mide todo. 

En el tema de e ecuci n  a-
blamos de un resu uesto de 

 billones  ero tienen 
mu  malos e ecutores. La Uni-
dad de Gesti n de Riesgos de 

esastres va en  de e ecu-

ci n  Qué va a acer ara ue 
se e ecute  

Es el problema que siempre 
ha tenido la nidad acional de 
Riesgos, es un Fran enstein. 

Tiene más resu uesto ue 
tres ministerios  

Sí, por la realidad del país, 
por que se necesita, no estamos 
hablando de algo artificial. La 
gestión de riesgos debería ser 
preventiva, el país no tiene pre-
vención, pues lo acabamos de 
ver aquí en uetame. Usted 
sabe que saliendo de ogotá ha-
cia el Llano siempre se produ-
cen desastres, sería interesan-
te ver cuántos muertos 
llevamos en esa en esa vía, por-
que la cordillera es inestable. 
Entonces, si sabemos, por qué 
no se ha hecho un plan de pre-
vención para que no muera más 

gente  Eso no existe. Es más, a 
mí me tocó ir otra vez a hacer 
lo mismo que se hace, que es po-
ner un puente a ver cómo pa-
san los carros, comprar unas co-
sechas, enterrar los muertos, 
reubicar unas familias, que es lo 
que siempre se hace. 

Entonces ahí la nidad a-
cional de Riesgo ha fracasado, 
no fue pensada para eso, se 
creó fue para la emergencia, 
pero la emergencia podría ser 
reducida a cero si gestionára-
mos el riesgo. 

El re ago de la e ecuci n está 
en las carteras... 

Ahí tienes los problemas de 
ejecución, te voy a poner otro 
más grande aún, educación. En-
tonces el programa es ampliar la 
cobertura de educación supe-
rior pública, que son las univer-
sidades, la Ley 30.  

Pusimos un presupuesto el 
año pasado, yo cambié el de 

u ue porque tuve la oportu-
nidad y le aumente en $1,3 bi-
llones, destinado a construir 
sedes con métodos alternati-
vos, que son rápidos, o con los 
métodos tradicionales, que 
son lentos. Cuántas van  Uno 
dice, en seis meses tampoco es 
que se pueda construir una 
sede, pero cuántas van en 
proceso  i una. Porque el mi-
nistro dejó ir los recursos que 
el Congreso aprobó para pagar-

le deudas a u ue en el tema 
educativo. 

Y entonces perdimos seis 
meses. Porque había deudas  
Porque esas deudas no están re-
gistradas en la cifra oficial de en-
deudamiento de Colombia, por-
que están escondidas. ué 
hicieron  Esconderla y para 
que las escondieron  Para que 
las calificadoras no bajaran el 
grado de inversión, para no 
mostrar el desastre real de la fi-
nanzas públicas de Colombia, 
que a mí me ha tocado asumir. 

Entonces, qué fue lo que 
hizo el ministro en su pensa-
miento neoclásico  Pagar la 
deuda, y entonces lo que tenía 
que hacer en la inversión en se-
des se relegó hacia el futuro, que 
a mí me parece una mala deci-
sión, pero así fue.  

LAS C RAS ECO CAS 

A ué cree ue se debi  ese 
descalabro de uienes vaticina-
ban un d lar Petro de .   

Primero porque actuaron 
con el prejuicio, no con el juicio, 
ese es un tema fundamental en 
un análisis o decisión política. 
Cuando se actúa con el prejuicio 
tienes que basarte en el engaño, 
el miedo, las pasiones, pero no 
en la razón. El prejuicio es con-
trario a la razón, y te estrellas 
con una realidad, esto es lo que 
ha pasado con estas personas. 

E ca ee para er 
el i eo e la 
e re i a 
co ple a co  el 

re i e e.

LA EJECUCIÓN  
E  UN TEMA QUE 

I CUTIMO  EN 
CON EJO E 
MINI TRO

E  LA EMORA  
LO QUE VUELVE 
INVIABLE AL 
AGU TÍN 
CO AZZI
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La agricultura es un 
pilar fundamental, 
pero no se ha 
recuperado 

Aunque para el Presidente la 
producción agropecuaria es un 
pilar fundamental para el 
crecimiento, aseguró que no se 
ha recuperado del todo 
después de la pandemia. “Si la 
economía real no crece lo 
suficiente, al final, todo lo 
demás son transferencias de 
esa economía. Y entonces se 
está debilitando el pilar sobre 
el cual se sustenta una econo-
mía, que es la producción”, 
indicó Petro.

Consejo de ministros discute la ejecución 
Una de las críticas de expertos ha sido que, a pesar de los montos 
históricos del presupuesto, hay rezago en la ejecución. Al 
respecto, el presidente Petro señaló que es un tema que se 
discute en consejo de ministros. “Nada saca la reforma tributaria 
o la presupuestación que hacemos si no se ejecuta, porque al 
final lo que interviene en la economía y en la realidad es la 
ejecución, lo demás es papel o dinero guardado en los bancos. 
Entonces el mecanismo de seguimiento en este momento es el 
consejo ministros”. 

La actualización del catastro va lenta 
Aunque un pilar clave, tanto en la compra de tierras como en los 
tributos municipales, es el catastro multipropósito, el Presidente 
aseguró que su actualización va lenta y que, por lo tanto, el 
Agustín Codazzi se ha vuelto inviable y debe acelerar.  “Hay 
lentitud en esos procedimientos que hoy tiene el Agustín 
Codazzi, que literalmente se está suicidando institucionalmente 
por no acelerar los procesos. Estamos es focalizando el mapa de 
la actualización del catastro multipropósito en las zonas de 
reforma agraria”.

La posibilidad de una reforma regional 
El mismo catastro multipropósito sería la base para una reforma 
tributaria regional, dado que este mecanismo permitiría aumen-
tar el recaudo de los municipios. “El catastro es una reforma 
tributaria local, porque el impuesto predial que se deriva de ahí”, 
dijo Petro y agregó que serían ingresos importantes “sobre todo 
para el pequeño municipio. No va a ser determinante para 
Bogotá, no va a cambiar mucho su estructura tributaria, pero 
para un pequeño municipio costeño sí”.

No se han hecho las sedes universitarias 
Uno de los propósitos de este Gobierno en materia de educación 
superior es construir sedes universitarias, sin embargo, el 
Presidente Petro aseguró que no se han hecho dado que el 
presupuesto se utilizó para pagar deuda que dejó el anterior 
Gobierno. “¿Por qué había deudas? Porque esas deudas no están 
registradas en la cifra oficial de endeudamiento de Colombia, 
porque están escondidas, porque no existían. El Ministro lo que 
hizo fue pagar la deuda y, entonces, lo que tenía que hacer de la 
inversión en sedes, se relegó hacia el futuro”.

Se necesita voluntad 
del que vende para 
avanzar en la  
compra de tierras 

En cuanto a la reforma agraria, 
el Presidente aseguró que se 
necesitan tres elementos para 
avanzar: tierra fértil, dinero y 
voluntad del que vende. Sin 
embargo, esta última es en la 
que se debe avanzar. Para 
Petro, sería clave la participa-
ción del expresidente Álvaro 
Uribe Vélez, y también han 
hablado con opositores como 
el presidente de Fedegán, José 
Félix Lafaurie. “Uribe podría 
jugar un papel más activo en 
este tema, porque al final 
puede haber un juego de gana 
gana”, explicó.

Una de las 
preocupaciones  
está en el perfil  
de la deuda pública 

Entre los indicadores económi-
cos y fiscales que el Presidente 
señaló como un reto está la 
deuda pública. “El Gobierno 
hizo una política consistente 
en garantizar la capacidad de 
pagar la deuda, que no es fácil, 
porque esta vez, y a diferencia 
de la Alcaldía, cuando no 
tuvimos un antecesor que 
sobreendeudada la ciudad, 
aquí tuvimos un presidente 
que sobreendeudó el país. La 
excusa que saca el gobierno 
anterior es que se vivió el 
covid, lo cual es cierto, que 
obviamente había que 
financiar la política anticovid, 
lo que no cuentan es que el 
único país que accedió en ese 
mismo momento, y en toda la 
historia, a un crédito flash del 
FMI fue el gobierno colombia-
no”. Y agregó: “¿Por qué los 
demás no accedieron a eso? 
Porque es un crédito costoso y 
de corto plazo, que provoca 
de inmediato incapacidades 
de pago en los años subsi-
guientes”.

La Unidad de Gestión es un ‘Frankenstein’ 
Sobre el rezago en la ejecución, el Presidente habló específica-
mente de la Unidad de Gestión de Riesgo de Desastres, asegu-
rando que es un ‘Frankenstein’. Sobre el presupuesto que tiene 
esa entidad, Petro señaló que se debe a “la realidad del país, 
porque se necesita, no estamos hablando de algo artificial, y 
cada vez se necesita más por el tema la crisis climática. La 
gestión de riesgos debería ser preventiva, el país no tiene 
prevención y eso lo acabamos de ver aquí en Quetame”, 
explicó el primer Mandatario.

Los 10 grandes destacados de   la entrevista con Gustavo Petro 

Se debería traer el 
ahorro pensional 
que hoy está en  
el extranjero 

En cuanto a la reforma pensio-
nal, el presidente Petro 
aseguró que hay un problema  
en la formación bruta de 
capital fijo y en el ahorro; y 
que, por tanto, con la reforma 
pensional propone que se 
traigan al país los recursos que 
hoy administran los fondos 
privados de pensiones. “Esas 
cuentas se respetan, pero no 
deberían estar depositadas en 
el extranjero...menos en estos 
tiempos borrascosos”.

No hay obsesión  
por aprobar las 
reformas que cursan 
en el Congreso 

El presidente Gustavo Petro 
aseguró que no está obsesio-
nado con aprobar las reformas 
que cursan en el Congreso de la 
República: salud y pensional. 
Aseguró que prefiere cambiar 
la relación política que hay 
entre los congresistas y el 
Gobierno. “Ese sector de 
congresistas debe aceptar un 
cambio en las relaciones, no 
estoy hablando de su pensa-
miento, estoy hablando de 
cómo se relacionan”, dijo.
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